

LA PACHAMAMA

"A la Tierra cantaré, Madre Universal con bases sólidas, abuela venerable que nutre a cuanto existe. Tú das la vida a los mortales y les tomas la misma vida. Feliz quién honras con tu benevolencia. Para él, el suelo será fecundo en cosechas; en los prados, sus rebaños engordarán y su casa será llena de riquezas".

HOMERO

"Nuestra hermana la Tierra, Madre que nos conserva y nos cuida, que produce los frutos más variados, con flores de todos los colores y la hierba".

SAN FRANCISCO DE ASIS

Pachamama, Warmi eterna, O fuente, O puerta del Sol, de la que nació la luz para todos los ranchos y los cerros del mundo.

Recoge en tu vientre este tu pueblo, mi corazón, sus llantos, sus tierras, sus minas despojadas, O Mamala, Pachamama.

Que de tus entrañas ardientes de vida, retoñen mil corazones hermanos, mil amores, cien mil llamas y vicuñas, cien mil ayllus y una estrella, cien mil hijos de nuestras mujeres.

Te lo ruego por mi fe y mi trabajo, que de tu seno materno Pachamama, y por el vigor inmenso de los Mallkus, florezca en la pampa la flor de quinoa y renazca la hermandad de los aynis.

JUAN CONDORCANQUI — ORURO

Casi todos los pueblos han brindado culto a la Tierra-Madre: algunos conservan hoy en día prácticas que ya no saben interpretar, en otros el culto a la Tierra tiene plena vigencia. No ha de extrañar el que las naciones quechuas y aymaras brinden culto a la Pachamama.

PACHAMAMA MADRE DE LOS HOMBRES.

No basta decir que la Pachamama es Madre de los hombres porque les da alimentos. La maternidad de la tierra, en referencia